

Victor García, Onofre Jarpa, Engelberto Frías y Alcaíno están incomunicados

Tratados con toda clase de consideraciones, pero aislados, se encuentran al mediodía de hoy detenidos en el Cuartel de Investigaciones, el presidente del Partido Nacional, Víctor García Garzena y los miembros de la directiva, Onofre Jarpa Reyes y Alfredo Alcaíno Barros. Los tres fueron aprehendidos en diligencias relámpago realizadas entre 5 y seis de la madrugada por sa-buesos de la Brigada de Homicidios, con colegas de la Prefectura Móvil de Investigación Criminal, de todos personalmente dirigidos por el prefecto jefe de Investigaciones de Santiago, Eduardo González Torres. Un cuarto dirigente, Engelberto Frías, permanece detenido en su residencia, custodiado por detectives de las comisarías judiciales.

Un quinto dirigente, Domingo Godoy Matte, es buscado en la zona sur del país, en tanto que se trata de dar con el paradero de un sexto, Tomás Puig, que presumiblemente está en Arica.

Todos los dirigentes fueron detenidos obedeciendo instrucciones del Intendente de Santiago, Sergio Saavedra, recibidas en el Cuartel de Investigaciones aproximadamente a las 20 horas de anoche. A partir de ese momento, la policía civil mantuvo estrecha vigilancia sobre los dirigentes del PN, a los que sólo aprehendió pasadas las

5 de la mañana y cuando todos dormían tranquilamente en sus residencias.

Víctor García Garzena fue detenido a las 6.05 horas en su residencia de calle Doctor Torres Boonen 706, aproximadamente 4 horas y media después que había llegado a casa. En la detención intervinieron siete funcionarios de Investigaciones, los que rodearon su residencia y luego procedieron a golpear la puerta de la casa hasta que ésta les fue abierta. A Víctor García Garzena se le obligó a vestirse para trasladarlo al Cuartel de Investigaciones.

Ninguno de los cuatro dirigentes actualmente detenidos está en conocimiento de la detención de sus demás colegas de partido. Permanecen aislados en dependencias de la Brigada de Homicidios y de la Oficina de Investigaciones (Policía Política). Nadie ha podido hablar con ellos, ni siquiera el abogado Miguel Schweitzer, que pasadas las 10 de la mañana sostuvo una prolongada entrevista con el Director General de la policía civil, Emilio Oelckers, para inquirir detalles de la detención. El jefe policial dijo que el trato dado a los detenidos había sido muy bueno y confirmó que tenía en su poder nuevas órdenes de detención. No dijo a cuáles afectadas, pero en el Cuartel de Investigaciones se die-

ron los nombres de Domingo Godoy Matte y Tomás Puig.

Mientras tanto, en el Palacio de los Tribunales de Justicia no hubo, durante la mañana, ninguna actividad en torno a este asunto. Hasta las 13 horas la Corte de Apelaciones de Santiago no había recibido la querrela que, por presunto infracciones a la Ley de Seguridad Interior del Estado, formalizará el Intendente en contra de la directiva del Partido Nacional. En todo caso, la Corte se reúne a las 14 horas y allí deberá designar a uno de sus 21 Ministros para que instruya el proceso respectivo. Se cree que la causa comenzará recién a tramitarse pasadas las 17 horas, y que los detenidos saldrán de Investigaciones al Palacio de Justicia una hora más tarde.

En la detención de los dirigentes del Partido Nacional no intervinieron funcionarios de la Policía Política, sino de unidades especializadas, como la Brigada de Homicidios y la Prefectura Móvil de Investigación Criminal. Incluso, fueron alertadas las comisarías que Investigaciones tiene en Ñuñoa y La Reina, cuyo personal estuvo acuartelado toda la noche. La Policía Política sólo se limitó a reunir toda clase de antecedentes sobre el origen de este asunto político-policial y a interrogar a los detenidos.

Gobierno: "Declaración del PN es sediciosa y antipatriótica"

"Esta gente tiene intenciones concretas, imprevisibles; lo que pasa es que lo anuncian demasiado", dijo esta mañana el Intendente de Santiago Sergio Saavedra. El Intendente agregó que la detención de cuatro miembros de la mesa directiva del Partido Nacional —a la espera de la detención del otro miembro, Tomás Puig, quien se hallaría en Arica—, "se debe a que la última declaración política emitida por ellos en la noche de ayer es sediciosa e infringe las disposiciones de la Ley de Seguridad Interior del Estado. Creo que esta medida había que tomarla, pues más vale prevenir que curar". Sergio Saavedra dijo que "la declaración de los nacionales entregaba a las fuerzas militares argentinas, la información no comprobada, naturalmente, de que las fuerzas militares chilenas no disponen de suficiente material bélico de defensa".

El Intendente tiene facultades para detener a los presuntos delincuentes de la Ley de Seguridad Interior del Estado y también facultades al Intendente el artículo 258 de procedimiento penal. Sergio Saavedra dijo que las detenciones se dispusieron después que se redactó la respuesta del Gobierno a las difamaciones e injurias del Partido Nacional. "Fueron detenidos con la más amplia humanidad", declaró el Intendente.

El senador nacional Pedro Ibáñez Ojeda y la mesa directiva del Partido Demócrata Cristiano, encabezada por su presidente Rafael Agustín Gumucio.

El Secretario General del PS, Aniceto Rodríguez, quien llegó a las 11.30 horas al Ministerio del Interior declaró: "Somos enemigos de todo tipo de sedición. No cabe duda que la Derecha hace tiempo está en actitud sediciosa. Lo prueba la conducta antinacional de "El Mercurio". Por lo demás, la declaración de anoche cae en la injuria contra los partidos del FRAP al hablar de un patriotismo temporal. Nosotros hemos defendido siempre el patrimonio nacional. La historia de la Derecha, en cambio, es la entrega del país. Esta noche, a las 19 horas se reunirá el Comité Central de mi partido, a fin de analizar la crítica situación".

El diputado Orlando Millas,

miembro de la Comisión Política del Partido Comunista, llegó al Ministerio del Interior cerca de las 11 horas. Millas manifestó que ya su partido había denunciado con energía la actitud sediciosa de la Derecha y que su visita al Ministerio tenía por objeto informarse de los acontecimientos.

La Comisión Política del PC se reunió en forma extraordinaria para analizar la situación.

GOBIERNO ACTUO ANTE PELIGRO DE GOLPE

La detención de los dirigentes de la mesa directiva del ultraderechista Partido Nacional (producida en la madrugada de hoy por disposición del Gobierno democristiano del Presidente Frei, se registró en los momentos en que aumentaba la tensión política en el país alentada por múltiples rumores que hablaban de la inminencia de un "Golpe de Estado".

La acción policial emprendida esta madrugada por decisión del Gobierno en contra de los miembros de la mesa directiva del Partido Nacional causó sorpresa incluso entre los dirigentes del Partido Demócrata Cristiano, que no fueron informados previamente de ella.

La noticia de la detención se esparció rápidamente en los círculos políticos; por lo que en las primeras horas de la mañana se pudo contar con las reacciones de los dirigentes de las diversas colectividades.

La acción gubernativa fue recibida con beneplácito en los círculos directivos de los partidos Comunista, Socialista, Radical y del PDC y produjo desolación en el Partido Nacional, cuyos personeros iniciaron de inmediato gestiones para liberar a sus correligionarios detenidos en el cuartel principal de la policía civil.

Algunos personeros políticos agregaron que observarían con suma delicadeza la evolución de los futuros acontecimientos pero todos expresaron que la presencia del Ministro del Interior, Bernardo Leighton, constituye para ellos una garantía civil.

Todo indica que el Presidente Frei, que decidió la acción contra la coactividad ultraderechista, pesó con intensidad las consecuencias de sus próximos pasos antes de determinar la detención de los dirigentes del Partido Nacional.

Se sabe que el domingo pasado el Ministro del Interior hizo trascender su preocupación por las manifestaciones de carácter sedicioso que se estaban repitiendo en diversos círculos, incluso en la prensa representativa de la ultra-derecha.

La publicación, el sábado último, de un editorial en el influyente diario brasileño "Jornal do Brasil" en el que se anunciaba un "Golpe de Estado" inminente en Chile, destinado a derrocar al presidente democristiano Eduardo Frei al que se le

comparaba con el ex Presidente de esa Nación João Goulart, irritó al Presidente Frei y alertó a La Moneda. Extraoficialmente ha trascendido que la policía tendría antecedentes que comprobaban cierta ligazón entre algunos personeros ultraderechistas de Chile y otros de la misma posición del Estado de Sao Paulo, Brasil. Incluso se habría planteado ayuda económica a esos personeros rioplatenses.

En la noche de ayer el Ministerio del Interior luego de comprobar la existencia de una declaración del Partido Nacional que fue calificada por La Moneda como subversiva e injuriosa para el Presidente Frei" decidió lanzar la acción policial.

La declaración emitida anoche por el Ministerio del Interior en respuesta a la otra entregada por el Partido Nacional no avanzó nada en la acción policial que se estaba preparando.

La decisión de La Moneda de reprimir las manifestaciones sediciosas del Partido Nacional abre un proceso político cuyas consecuencias es difícil predecir en estos instantes.

Los sectores políticos ultraderechistas después de haber resistido una fuerte presión del Gobierno democristiano en sus primeros años de vida, han mostrado una reacción vigorosa en los últimos meses, advirtiéndose que han recuperado su

arrogancia y la agresividad que les permitió conservar el poder durante largos períodos de la historia nacional.

Destruída la influencia de "El Diario Ilustrado" y luego de demostrar que el semanario "PEC" no logra conquistar prestigio como elemento de prensa, la ultra-derecha se asió en el matutino "El Mercurio" a cual se situó en una posición sediciosa, la que culminó con la publicación de la carta de un supuesto jefe militar que auspiciaba una acción enérgica contra los elementos izquierdistas del país.

La publicación del diario editorial contra el Gobierno del Presidente Frei en un diario brasileño, no fue un hecho ajeno al matutino "El Mercurio" porque según confesión del matutino carioca acababa de establecerse un convenio de intercambio entre órganos de expresión. La decisión del Presidente Frei surge en los momentos en que los grupos ultraderechistas acentuaban sus críticas a la personalidad del Mandatario al que calificaban de "vacilante", "falto de autoridad". Una declaración anterior del Partido Nacional había de la "anarquía imperante en Chile" y agrataba situaciones similares en la historia por Portales en el siglo pasado y por la primera dictadura del General Ibáñez en la década del veinte, es el siglo actual.

Varios personeros e instituciones políticas, así como órganos de expresión habían venido señalando al Gobierno la presencia de manifestaciones sediciosas de la ultra-derecha. En los círculos gubernativos existía la certeza que algunos miembros de esos grupos conservadores participaban en actividades conspirativas.

Urgentes reuniones de los partidos

La detención de los dirigentes del Partido Nacional causó conmoción en los medios políticos. La Comisión Política del Partido Comunista se reunió en las primeras horas de la mañana y suspendió sus deliberaciones —que fueron reiniciadas a las 13 horas— para recoger nuevos antecedentes de la situación. El Consejo Nacional del PDC comenzó una reunión extraordinaria a las 14 horas y pasado el mediodía se había iniciado una de la Comisión Política del PR.

La impresión generalizada en los medios políticos es que el Gobierno ha querido atacar una maniobra subversiva de mayores proporciones al proceder a la detención y a querrelarse contra la directiva del PN.

La Comisión Política del Partido Socialista se reunió temprano en su local de calle San Martín.

El senador comunista Volodia Teltelboim, declaró que el documento emitido anoche por el PN puede servir de cabeza de proceso para examinar a fondo la actividad sediciosa de la Derecha.